

ARCHIVES DES ARDENNES

RAPPORT SUR LA SITUATION DES ARCHIVES 1994

Par Madame Solange Bidou Directeur des Archives Départementales

I.- Présentation du service

Missions :

Les Archives départementales sont chargées de la collecte, du classement, de la conservation et de la communication des archives publiques émanant des assemblées, des administrations et des établissements publics départementaux, des services extérieurs de l'Etat fonctionnant sur le territoire du département, des minutes et répertoires de notaires, des documents déposés par les particuliers ainsi que du contrôle des archives communales et hospitalières. Le deuxième aspect de leur mission consiste à mettre en valeur et faire connaître le patrimoine archivistique et documentaire : dans ce domaine une attention particulière est portée au public scolaire, pour lequel le service éducatif organise des actions spécifiques

Moyens :

Personnel

- Personnel d'Etat mis à la disposition du Département et dont les salaires, charges et indemnités continuent d'être supportées par le ministère de la Culture, soit :
 - 1 conservateur
 - 1 documentaliste
 - 2 secrétaires de documentation

- Personnel départemental soit
 - 1 agent de maîtrise
 - 2 agents d'entretien
 - 5 agents administratifs
 - 1 agent administratif qualifié
 - 1 adjoint administratif
 - 1 attaché de conservation du patrimoine

Le poste d'attaché commercial de conservation est resté vacant, celui d'adjoint administratif l'est depuis le mois de juillet.

Bâtiments et matériels :

Rayonnages

• Métrage équipé total.....	19 270,00 ml
• Métrage occupé à la fin de 1993.....	13 701,25 ml
• Accroissement reçu en 1994.....	470,25 ml
• Eliminations faites en 1993.....	43,00 ml
• Métrage occupé à la fin de 1994.....	14 128,75 ml
• Métrage disponible.....	5 141,25 ml

Hygrométrie

Les problèmes d'hygrométrie déjà indiqués ont persisté. Une étude est prévue.

Matériel

Un nouveau lecteur-reproducteur de microfilms est venu compléter le parc d'appareils de la salle de lecture. Un agrandisseur a été acquis pour le laboratoire photographique.

Financement

- Dépenses :
 - Fonctionnement..... 781 162,00 Francs
 - Fonctionnement : exposition sur les Ardennes durant la Grande Guerre

.....	242 000,00
Francs	
• Investissement.....	202 561,00
Francs	
- Recettes :	
• Photocopies, travaux photographiques,	
Vente d'ouvrages, etc.....	125 400,75
Francs	

Rapport d'activité

1 - Accroissement des fonds

Les Archives départementales ont reçu 470,45 ml de documents :

- Versements administratifs.....	417,20 ml
- Dépôt d'archives communales.....	10,00 ml
- Archives privées.....	3,25 ml
- Lives, brochures, divers.....	40,00 ml

Plusieurs entrées méritent d'être signalées :

- Documents de l'aide sociale à l'enfance, fin du XIXe-XXe siècle
- Anciennes écoles normales d'instituteurs et d'institutrices, 1831-1975
- Ponts : travaux de reconstruction et d'entretien, 1812-1945
- Minutes notariales de Tourteron, 1675-1899
- 250 heures d'enregistrement d'entrevues d'une radio vouzinoise.

2 - Classement et inventaires mis à la disposition du public

Plusieurs fonds ont été classés et inventoriés et peuvent désormais être consultés par le public :

- Minutes des études de Chémery-sur-Bar et Raucourt, XVIIIe-XXe siècle
- Registres de l'Enregistrement, 1800-1940
- Archives des services de la navigation et du service hydraulique, 1800-1940
- Fonds des écoles normales, 1831-1939
- Dossiers de l'aide sociale à l'enfance, fi du XIXe-XXe siècle.

3 – Activité de la salle de lecture

- nombre de lecteurs : 1 090
dont généalogistes : 636
- nombre de séances de travail : 5 413
- nombre d'articles communiqués 16 201
- principales recherches d'intérêt scientifiques et culturel :

* 19 thèses ou mémoires dirigées par les universités de
Reims,

Lille, l'E P.H.E.S.S. de Paris

Les sujets abordés restent très variés : le commerce mosellan au Moyen Age, le chapitre Saint-Pierre de Mézières au Moyen Age, la solidarité au XVIIIe siècle, l'industrialisation de l'Ardenne du Nord de 1830 à 1914, les étrangers dans les Ardennes durant l'Entre-deux-guerres, la noblesse féodale, le textile sedanais, le socialisme de 1848 à 1920,...

4 – Action culturelle

Le service éducatif est animé par Monsieur Jean-Pierre Marby, professeur d'histoire bénéficiant de 2 heures supplémentaires hebdomadaires. Il organise des expositions et accueille les classes et les groupes souhaitant visiter les Archives et travailler sur les documents originaux.

Les Archives départementales ont présenté au mois de novembre une exposition de 40 panneaux sur « Les Ardennes durant la Grande Guerre » présentée à la Vitrine du Conseil général. Elle était accompagnée de la publication d'un catalogue illustré de 320 pages, et d'un recueil de 40 fiches pédagogiques représentant les affiches allemandes de la période.

Il a collaboré à la préparation de plusieurs expositions :

- « Les Ardennes à la fin du XIXe siècle à travers les aquarelles
1880 – 1900 », avec la Société d'études ardennaises

- « La mémoire de la France, 40 ans d'enrichissement des Archives de France », avec les Archives nationales
- « L'ardoise en Ardenne » avec la Mission régionale à l'ethnologie.

Il a en outre organisé ou animé des séances de formation pour des professeurs, des instituteurs et des élèves de divers établissements. Il a participé aux actions menées avec les services éducatifs des Archives de l'Aisne, de la Marne, de l'Oise et de la Meuse sur « l'Aisne au fil de l'eau ».

Quatorze expositions itinérantes ont été proposées en prêt aux établissements scolaires et aux associations. Elles ont été vues par 6 525 personnes. Des cours de paléographe ont été donnés aux Archives départementales.

5 – Travaux photographiques et microfilmage

1 168 mètres de pellicule originale ont été effectués et 12 200 mètres de duplication. Les principales opérations ont porté sur la duplication des microfilms de sécurité.

6 – Dépôt départemental d'objets d'art

Le Directeur des Archives départementales est chargé de la Conservation des Antiquités et objets d'art. Il gère le dépôt départemental d'objets d'art. Depuis que celui-ci a été transféré dans les caves de la mairie de Sedan, aucune action d'envergure n'a pu être menée. La question se pose toujours de son avenir.

Conclusion

L'année 1994 a été de nouveau marquée par les vacances de postes : Celui d'adjoint administratif depuis le mois de juillet, celui d'attaché de conservation du patrimoine, qui ont fortement pesé sur l'organisation du service.

Le recours à des stagiaires, à des vacataires, le report ou l'abandon de tâches fondamentales (archivage des services, gestion de l'espace...) ont seuls permis de faire face aux tâches courantes, aux prix d'un gonflement de l'arriéré.

Le service a ainsi pu mener à bien la lourde opération d'exposition et publication sur « les Ardennes durant la Grande Guerre ».

On ne peut qu'espérer que le recrutement de l'attaché de conservation du patrimoine et la venue d'un adjoint administratif permettront une amélioration de la situation.

Madame Le Directeur des Archives Départementales

Solange BIDOU